

お願いをしまして、御意見を伺つて置きたいと思いますが、本改正案の審議の上に適当であると考えまして、本日御出席をお願いした次第でございます。お伺いいたしまする問題は申すまでもなく、平衡交付金の問題でございまして、改めて指摘いたしますまでもなく、昨年十一月十四日の本院の本会議におきまする同僚河崎ナツ議員の質疑に対しまして、当時の厚生大臣からは二十七年度の予算にもこれを含みまして要望を実現するように努力するという答弁があり、岡野国務相は、平衡交付金法は昨年初めで出発いたしたものでございましてまだ実施日なお遠くして、その結果を見ております次第でございまが、僅かの期間とは申しながらいろいろ遺憾の点があつたことは皆様御承知の通りでございます。その点におきまして私は平衡交付金法を改正する腹案を今検討中でございまして、お説は十分考慮しておりますが、その結果が厚生大臣の答弁に現われたような情勢になつておりますから、河崎議員の熱烈な御示唆はすでに政府としても盛込みまして、寄りく協議中でございまして、恐らくお説の通りの結果が出て来ることと存じますから、暫らく時日をお借し下さることをお願いいたします。と、かよう御答弁になつておるのでございます。この御答弁によりまして当委員会の本員らは非常に期待をいたしておりましたところが、昨年末、本年初頭にかけまして情勢が一変をいたし、御提出の本年度予算を見ましするというと、岡野国務相のお考えと相反する結果になつておりましたので、私は重ねて予算委員会で岡野国務相並びに大蔵大臣の出席を求めるま

て、このことを伺いましたところが、
当時の御答弁は河崎議員に対する答弁
とは非常に趣きを異にいたしまして悲觀的
な御答弁でありますからその状況を
直ちに当厚生委員会にその状況を
報告いたしまして、政府の出席を求め
お譲りして申しておりましたようなど
とで、すでに予算案が提出になりました
務次官が出席をいたしまして絶対心配
はございませんと申すかのとおり
お譲りして申しております。ところが政
事の状況を聽取いたしました。
た以後におきましても厚生省当局は、
我々の所望の状況が実現するかのごと
く当委員会で繰返して申しておつたよ
うな次第でございます。併しながら事
実は今日の現状のように相なつておる
わけでございます。実は先般岡野国務
相の御出身地の大阪市におきまして第
六回全国児童福祉大会が開催せられま
したときに、参集のおよそ三千名に近
い大衆はこの問題につきまして喧々ご
うごうの声が高くなりまして、当時の
大会の空気は政府を責めるというより
は、この問題を取扱つた衆参両院の、
殊に厚生委員の責任を追及するという
空気が非常に強かつたのでございま
す。併しながら当時出席の松永代議士
が岡野国務相のために一席弁じまし
て、聴衆が漸く納得いたしましたよ
うな事実もあるわけでございます。今回
児童福祉法の改正案が提出せられまし
て、その中にはすでに大臣は御承知で
おありになると存じまするが、かの可
憐なる花売娘の街頭労働の禁止、その他
もといたしましては、ただこれらの禁
止規定、取締規定、处罚規定のみを以

ではありますて、児童の福祉は増進されないのであります。この裏付をいたしまして、生活の保障或いは児童福祉措置の強化等の対策が併行いたすべきことを要望いたし、今日まで熱心なる質疑を続けて参つたのでございます。ここにおきまして問題に相なります児童福祉措置費の平衡交付金の問題の解決などをうしてもやらなければならん状態に差迫つて参りましたのでございます。当厚生委員会をいたしましては小委員会の、後ほど報告いたしますのでありますよろしくお聞きして、それらのことについて御審議をお願いするつもりでございますが、その以前に本院におきまして国会に対してときの國務大臣が責任ある答弁をなされたる御答弁の経過なり、或いは御所信を承わらずして、我々厚生委員会が独自の決定をいたしますことは、いささか政治の礼儀上にも鑑みて考慮いたしまして、本日は特に岡野国務相の御出席を求め、御所信を承わり、而して我々の審議に移りたいと存じたのであります。岡野国務相は私が甚だ失礼なことを申上げるまでもなく、我が國第一流のバンカーであつて、而もその性質は誠に何と言いますか、謹直、質実、正直なおかたであつて、政治家として最も期待のできる人であると私は確信をいたしております。そのかたが国会とお約束なさり、或いは国会の席上でこういふ御趣旨の御答弁をなされおりまして、そのままであつては後世に残る記録上私どもいたしましても不本意であり、又大臣にとりましてもさぞかしお心残りのことであろうと存じまするので、この際明快なる御答弁を頂き、御所信のほどを承わりまして、政治家としての言質の御解決を願

唯一の機会ではないかと考えますので、御出席を願いまして御所信のほどを承わりたいと存する次第でございます。

○國務大臣(岡野清泰君) 山下委員の御質問にお答え申上げます。只今謹々お説の通り私はそういうような観念でお進んで来たのでござりますが、この点において一つ御了承を願いたいと存じますことは二つございまして、一つはこの児童福祉について特別の取扱いいたしますといふと平衡交付金の中のいろいろな問題が関連いたしまして、結局平衡交付金というものの根本的な存立の趣旨を或いは動かすまでになるまでの大改正をしなければならんということが一つ、それからもう一つは御承知でもありますようが、これは大きな声では申せませんが、今年の四月二十八日までは何といたしましても技術的に我々の経験を行うことができない状態にあつたのでございます。ございまますので、この二つの事情によりまして今日まで皆様方の非常な御熱心な御努力にもかかわらず、政府といたしましてこれに手を着けることができなかつたのでござります。そこで私どもとにかくいたしましては、この問題は決して怠りを去つたわけでもございません。検討をとだえたわけでもございませんわけで、今回国会に提案いたしまして地方税法並びに地方税法と関連いたしまして国税、それから同時に平衡交付金と、こう三つを財政面におきましては地方制度の一一番大事な改正の根本

ドレマといたしやして研究させることにいたしました。それにつきまして寄り寄りいろいろの腹案を作らしめています。でござりますから大変結論が遅れておることは事実でございますけれども、そういう方向に進んでおるということだけは御了承願いたいと存じます。

○山下信君 今日まで児童福祉措置費の問題が解決を見るに至らなかつた事情につきまして只今大臣からお答えになりましたよなうな事情がありになつたということ、これは了承いたしました。誠にそうでございましたであろうと思ひます。併し私が伺つておりますのは、岡野国務相は根本的な意見といたしまして児童の上に非常な御同情を垂れられて、これらの費用が補助金でなくてはうまく運用が行かないだろうという点にも御丁承を賜わりまして、成るべくそういう趣旨に副うようになりまして了承いたしたのでございません。今日までそれが実現に至らなかつたといふ経過は、只今お述べに努力するという御答弁があつたわけなんです。今日までそれが実現に至らなかつたといふ経過は、只今お述べに努力するといふ経過は、只今お述べになりましたよなうな御所信で御会で御答弁相成つたよなうな御所信で御方の財政といふものは御承知の通りです。今申上げましたように、地方の財政といふものは御承知の通りです。でござりますから、この点におきまして私の立場といたしまして御所信を承わつて置きたい、こういうのでござります。

○國務大臣(岡野清蔵君) お答え申上

では、地方の行政の各項目すべてに亘つて十分御満足の行くような税法、平衡交付金法、並びに若し必要があるとすれば国税から地方税に税源を落す。そして地方に弾力性のある税収を得させる、こういう方向に進んで行こうと思つております。でござりますから若し私に理想を言わせますならば、私は根本的に地方財政のあり方といふものを変えてしまいたいと思つております。ということは地方が今限られた、弾力性のない税収によつて、而も毎年々々中央政府からいろんな仕事を仰せ付けられて、そうしてそれに対する税源が伴わないということでは地方自治の確立はできない。同時に地方において仕事をして行くということにつきまして、私の根本観念からいたしますれば、地方自治というものは中央からいろいろ／＼お指団を受けたり、又紐を付けたり、そうして義務を感じたり：：そういうことなしに、自由自在に自分自身の自治政治をやつて行ける、こういうのが先ず根本精神でございます。若し理想といたしますならば、私は今後税源を十分弾力性のあるよううえまして、そうして地方自治固有の仕事は勿論のこと、中央から与えられた仕事に對しても十分の財源が得られるようにこれをやつて行きたい。これらが第一の理想でございます。併しながら今日の国家財政、並びに地方財政というものは、そり理想を持ちまして、そういうふうに行かんという情勢が昨年以來出ておるのでございます。でありますから、若しそうであるといつたしますれば、又方向を変えまして、或いはもと負担金であり若しくは補助金であつたというような制度を復活

しなければならんということも出て来ると思います。一にかつて、これは地方の事務の再配分というものが十分確定いたしまして、その事務に合わした財政收入、というもののが如何にして確保されるか。こういう点を私は十分検討いたしまして、そうして先ほど申上げました理想といったしましては、できるだけの財源を与えて、そして地方がやつて行く自治固有の事務は勿論のこと、中央から与えられた仕事に対しましても十分なる、収入が得られるという方向に、これを第一の理想としてやつて行きたいと思います。併しそれが若し実情上現下の情勢ではなかなかむずかしいこととなれば、その次にはやはりお考えのように、平衡交付金じや工合が悪いから負担金が補助金にして行く、こういう方向にして行く。こういう考え方を持つております。でありますから只今のところでは私はいろいろ理想案に向つて事務当局に準備をさしておますが、併し第二次の方向としてはそういう方向にも考え方を及ぼすという案を作つております。

いますが、お述べになりましたお言葉の中に御反対ではないというお心持に私も耳聴いたしまして、非常に示唆に富んだ、御答弁を頂いた、かように考えるのでございます。従いまして私は今一点最後に伺つておきたいと思ひますことは、この現状の場合なんですか。将来、地方財源が確立し、或いは中央、地方の事務再配分の諸検討を終了されまして御理想の段階に至りますまでの、即ち不完全ながら平衡交付金を存続せざるを得ないという立場に置かれたところの現状に即しまして、若し私どもがこの地方財政法の規定の中にこの児童の福祉に関しまする、即ち日々のそれらの生活費等の費用に関しますることは、從来のいろいろな、仮に、我々の意見が具体的に地方デーラー等に纏みまして、これは一つ補助金に願いたいというようなことの、財政法の一つの改正というような事態と相成りましたときには、國務相は御反対に相成るでしようか、御賛成下さいますでしょうか。その辺のお心持を承わつておきますことが決してこれは無駄なことではない。かように考えて御意見を耳聴したいと思うのであります。

すならば、根本的にそういうことの改正をし得るまでお待ちを願つたら如何かといううのが、私の真意でございます。と申しますことは、員今この問題を国会にお取上げになつて、そしてたゞ児童福祉の問題だけを平衡交付金から抜くというようなことになりまするといふと、非常に平衡交付金の根本の趣旨に釣合ひを失いまして、又ほかにいろいろの問題の起ることがで出来ます。同時にまだそうされても国家財政並びに地方財政というものが、十分私の理想若しくは第二次、第三次のこところまで調整がとれておらないから、そういうふうな意味におきましてバランスを失わないので、そして立派にやつて行けるというものを見急にやりたいと思つておりますから、只今これをすぐ御可決になるというようなことは私の率直な考え方から申しますれば御猶予を願いたい。これが眞実でござります。

ましたのであります。只今の御答弁で御反対にはなりませんようで、できれば猶予したらどうかというお心持であつたようでござりますが、御反対でありますれば改めて承りますが、御反対でありませんならば御答弁を頂きましたでもよろしくございます。なお地方財政法の何か改正案につきまして、今国会に一つ出たようでございますが、なは国会の会期も、日数がありましたが、会期中に地方財政法に関する改正案等をお出しになるようなことはございませんか。もうお出しになるようなことはないでありますようか。念のために伺つておきたいと思います。

○國務大臣(岡野清蔵君) 先ず前段のことについて一応もう一度申上げておきたいと思いますことは、私は只今お出し下さることに對しては賛成いたしかねる。こういう氣持でござります。それから次に財政法につきまして一般或いは通りましたかどうかで、衆議院のほうは通りまして参議院のほうへ回つてはいるはずでござります地方財政法の一部改正法律案、それからもう一つ平衡交付金法の改正案が今出ております。その平衡交付金法の改正案のうちに、こういうことを一つ盛込んでございます。と申しますのは、今まで平衡交付金法というものは中央から何らこれを指図してはいけないと、又義務付けてはいけないと、こういふようにして算出の基礎は十分出しまして、そりとして相当はありますけれども、与えましたところの平衡交付金というものは、これは何ら中央政府に対する義務付けではなくて、地方団体が

